

る

右の過程の中では、①②③⑦⑨の学習場面が、漢字や語句の指導をする場となる。

①の場面では、題名を板書し、いつしょに読ませたあと、題名に含まれる漢字と語句の指導をする。必要によつては筆順の指導をしたあと、ノートに題名を書かせる。

②の場面から教科書の読みに入る。

その際、題名の意味をおさえながら黙読させる。新出漢字はあらかじめ小黒板に書き出しておく。また、单元末や教科書巻末の新出漢字表を利用する習慣と態度をつねふだんつけておくことや意の学習の点からいっても必要なことである。

その間、教師は黒板に新出漢字を改めて板書し、筆順・用法などで特に留意すべき点を朱書したりしておく。

③の場面では、段落ごとに、指名に

よつて音読させ、誤読とともに発音の指導に留意する。新出漢字は、一段落を読み終わったところで、「この字はどう読みましたか」と發問して、②の場面で板書した文字の読みの指導をする。

⑦の場面では、漢字の意味を指導す

ることが中心になる。この場合は、読み操作としての漢字（語句）指導であるから、文脈に即した指導が必要である。

⑨の場面では、読解活動が終了した後、その教材に出てきた漢字を取り立て指導をするわけで、ここでは、書き

方と用法が中心になる。画数を数えながら空書させたり、文字の構成・筆順をはつきりさせて、練習をさせる。

以上、読みの指導過程での漢字指導の場面を考察してきたが、指導の内容としては、まず読める。つまり音声化ができる。次に意味がわかり、字形としても記憶され、習った漢字は語として使いこなせる。ということで、指導の順序や方法は異なり、取り上げ方の濃淡・軽重はあつても必ず取り扱わなければならない指導の内容である。

(2) 興味や意欲を起させる漢字・語句の指導

学習はすべてそうであるが、漢字・語句の学習においても、児童生徒の心

理に即して無理なく展開させることができ。身についていくといつた体験的・生産的な学習をくり返すことが重要で、そういう自主的活動での楽しい学習を工夫していくものである。

特に低学年の場合は、文字カードを利用したり、ごっこ遊びを導入したり競争させたりして、学習意欲を高めることが大事である。高学年では、語りの拡充をねらった反対語・対語などの練習や辞書からの字源指導など考えられる。たとえば、

ア 同義語・同類語・反対語・対語の探索、あるいは熟語つくり、部

首の同類のものを集める学習。
イ 文字感覚・字形の認知と記憶のための学習

筆順の指導は小学校低学年のかな指導から始めなければならない。

筆順の指導は、単に書く順序を覚えさせるだけの指導ではなく、なぜ筆順が必要なのかをわからせて指導する方

が効果が上がる。「正しい筆順で書けば書きやすい」・「その筆順で書けば字形が正しく書ける。」ということから指導するようにする。

筆順の指導の方法は、児童生徒に注目させておいて板書するのが最も簡単な方法である。また筆順ごとに色を変えて書く方法もある。また、児童生徒に空書せながら書いて見せる方法などが用いられている。また、OHPを活用した指導で効果をあげている例も多い。

筆順の指導としては、筆順の必要を感じさせることのほか、筆順の原則というものを身につけさせることが必要である。

個々の文字の数や類型がある程度たまつたら、その中の共通なところを抽象して原則として身につける指導などをこの学年でも考慮したい。

○類字の比較による指導をする。

○字源の方法による指導をする。

○文字によつては、音訓を同時に指導する。

○誤読・誤字の傾向を知り、それに対処した指導をする。

○文字によつては、音訓を同時に指導する。

○類字の比較による指導をする。

○字源の方法による指導をする。

○文字によつ